
全国快递四分之一来自农村
———打通城乡渠道让消费者“买得顺、收得快”

07
2019 年 11 月 12 日 星期二

责编： 王 娟 创意 ：陈 艳 质检 ：尚青云

天下·连载 晚报广告咨询热线：6263965

投稿邮箱：xywbnews@126.com

快递仓库直播与消费者面对面

这边快递员打包装箱苹果，那边一
排主播对着手机直播，这是记者在云南
省大理白族自治州宾川县某快递仓库

看到的情景。 “我从早上 8 点到晚上 6
点都在直播，从 9 月份到现在已经卖出
了几千单，收入按单量提成。 ”一位主播
告诉记者，她身后就是快递打包装箱的
情景，消费者喜欢什么样的果子，可以
在装箱前按需定制。

“通过直播的介绍交流，跟实体购
物一样，消费者可以亲眼看见水果装箱
的全过程，增加了网购的透明度。 ”宾川
县电子商务协会会长王汝荣介绍，由于
宾川地处山谷深处，运输困难，好水果
一直卖不上好价钱。 县电商协会通过与
邮政 、韵达 、中通等快递企业签订 “低
价、优质、优先配送”协议，抱团集单发
货，实现了快递费用大幅度降低，配送
时效提高 30%，今年通过快递发货的水
果预计达 2000 万单。

大理地处云南省中部偏西，是省会昆
明通往滇西 6州市的交通枢纽， 也是快递
业的“云南枢纽、滇西中心”。 “香格里拉松
茸、丽江雪桃、宾川苹果，偏远地方的特色
农产品利用快递网络覆盖优势， 销往全
国。 ”中通快递滇西中心负责人廖体雄说。

中通快递集团董事长赖梅松表示，

农村寄递实现了从 “寄包裹 ”到 “产包
裹”的转变，真正搞活了农产品流通。 快
递帮助贫困山区的农民卖出农产品，是
为精准扶贫、精准脱贫做贡献。

闯出一条“邮政扶贫”新路子

“群众是基础、价格是关键、流通是
保障。 ”大理白族自治州邮政管理局副
局长杨劲军说，人民邮政为人民，邮政
要解决偏远贫困山区的农特产品进城

的渠道。
得底么村， 是宾川县平川镇的一个

偏远山村。这里坡陡险峻，平均海拔 2500
多米，旱地坡度在 35 度以上，爬上几里
山路就会感到气喘。 全村辖 8个自然村，
共有 288户 1147人，世居汉、彝、傈僳等
民族，其中少数民族人口占六成以上。

杨劲军介绍，中国邮政集团公司云
南省分公司和云南省邮政管理局帮扶

得底么村，帮助村民解决了好东西运不
出去、卖不出去的难题，闯出了一条“邮
政扶贫”的新路子。

邮政企业通过搭建得底么扶贫电

商平台“优帮帮”，开辟昆明至得底么村
的绿色物流通道，形成冷库仓储、打包
寄递、干线运输、终端投递的完整供应
链解决方案，有效解决了贫困村农特产
品物流运输难题。

土鸡、羊肚菌、黄薯……截至今年
11 月初，云南省邮政公司共向得底么村
采购和销售的优质农特产品约 12 万
单，销售金额 474.91 万元，为贫困山区
的特色农产品打开了销路。

国家邮政局统计， 今年上半年，邮
政快递业支撑国家级贫困县实现网络

销售额 1109.9 亿元， 同比增长 29.5%。
“十三五”以来，全国邮政企业与 496 个
县对接电子商务进农村综合示范工作，
推动村级邮乐购站点完善布局，不断向
贫困地区村级延伸，帮扶贫困地区加强
城乡双向流通，累计建设邮乐购站点超
过 53 万个， 在邮乐网建设国家级贫困
县馆达到 657 个。

让农村快递网点活下去、经营好

“中国有 6 亿人住在农村，享有和城
市一样的公共服务是他们的期望，近年
来农村快递需求比较大，农村的快递业
务增长速度要比城市高 10 个点左右。 ”
国家邮政局局长马军胜说。

国家邮政局统计，全国已经实现了
‘邮政进村、快递到乡’，邮政快递服务
遍布城乡并开始向村一级延伸。 目前，
全国超过 55 万个建制村的村民， 足不
出村就可以收到邮件包裹。

当下，快递企业盈利结构正在发生

改变，行业洗牌迫在眉睫。 一些偏远乡
镇因时效不达标、派件成本过高导致生
存困难。 “让农村的快递企业网点活下
去、经营好，杜绝农村网点向用户二次
收费的乱收费现象。 ”云南省保山市邮
政管理局局长赵麟说。

云南保山地处滇西咽喉， 自古就是
“南方丝绸古道”的重要驿站。 滇滩镇腊
幸村， 建成了云南省保山市第一家村级
快件分拨中心，通过“快递物流电商综合
服务中心”模式，整合了圆通、中通、申通
等六家快递企业的网点， 解决了村级快
递的生存和经营问题。 滇滩腊幸服务站
整合前有业务员 3人、月收入约 3万元，
整合后人员不变，月收入达 6万元。

“村民就近在村里取件寄件，还能
顺带销售自家的酸腌菜、蜂蜜、荞面等
农特产品。 ”赵麟说，农产品通过快递综
合服务站点外销， 解决了销路问题，节
约了农民的运输成本， 实现收益最大
化，为精准扶贫注入了新的动力。

“今年全国农村人均快递近 20
件 ， 这意味着平均每个乡镇每天有
1000 多个包裹。 现在有些地方的村民
还要骑个摩托到乡里面取快递， 将来
快递一定要送到村里。 ”马军胜表示，
快递要尽快下沉到行政村， 打通农村
最后一公里， 让村里的农产品进城多
一个便利渠道。 （据新华网）

“双 11”快递旺季即将到来。 国家邮政局统计，今年
全国的快递量预计达 600 亿件， 其中四分之一来自农
村。 “从枝头到舌头”，随着网购农村土特产成为人们的
消费习惯，推进农村寄递服务向纵深发展尤为重要。 打
通城乡渠道，让消费者“买得顺、收得快”。


